

Fundación Comunidad Matrimonial Alegría Pastoral Familiar Carismática Minuto de Dios* (Bogotá, Colombia)

*Raúl Norberto Téllez Villamil
Carolina Quintero González
Fernando Prieto Izquierdo*

Resumen:

La comunidad matrimonial “Alegría” es una experiencia de pastoral familiar que está orientada por la congregación de parejas católicas voluntarias, obra fundada por los Padres Eudistas en 1985. Con el carisma de la escucha y la misión de proclamar el Evangelio del amor conyugal, fundamentado en la espiritualidad conyugal y familiar, animan cientos de parejas y familias que desean, desde su experiencia de fe vivir con radicalidad el seguimiento de Jesucristo en la vocación familiar a la que han sido llamadas.

Palabras clave: Familia, Pastoral Familiar, Padres Eudistas, Colombia - Experiencia de Pastoral Familiar.

* Web site: www.comunidadalegría.org. Correo electrónico: contacto@comunidadalegría.org

□

Matrimonial Community Foundation “Joy” Charismatic Pastoral Care of the Family Minuto de Dios (Bogotá, Colombia)

Summary:

The marital community “Joy” is an experience of pastoral care of the family which is oriented by a community of voluntary Catholic couples. This apostolate was founded in 1985 by the Eudist Fathers and it promotes the charism of listening and the mission of proclaiming the Gospel of conjugal love, based on conjugal and family spirituality. This movement encourages hundreds of couples and families, from their own experience of faith, who wish to live radically the following of Jesus Christ in the vocation of the family to which they have been called.

Key words: Family, pastoral care of the family, Eudist Fathers, Colombia – Experience of pastoral care for the family.



INTRODUCCIÓN

El don del Espíritu Santo es mandamiento de vida para los esposos cristianos y al mismo tiempo impulso estimulante, a fin de que cada día progresen hacia una unión cada vez más rica entre ellos a todos los niveles –del cuerpo, del carácter, del corazón, de la inteligencia y voluntad del alma–, revelando así a la Iglesia y al mundo la nueva comunión de amor donada por la gracia de Cristo. (*Familiaris Consortio*, 19).

La historia de la Comunidad Matrimonial “Alegría” se remonta al día 17 de mayo de 1985. El Padre Diego Jaramillo convocó a un seminario de discipulado a 72 personas. De esta reunión salió un grupo conformado por 17 parejas que querían comprometerse en la evangelización de la familia al estilo de la Renovación Carismática provenientes de diferentes comunidades y grupos de oración.

El nombre de ALEGRÍA lo colocó el mismo P. Rafael García Herreros que ante la pregunta por un nombre para la comunidad, dijo: “ésta comunidad se llamará Alegría porque debe ser la alegría para muchos hogares”. Y ciertamente sus palabras la podemos recordar hoy como un anuncio profético de la bella y gran misión que le esperaba a una comunidad que con el paso de los años se convertiría en la responsable de la pastoral familiar en el Minuto de Dios.



La misión de la comunidad Alegría es:

Proclamar el evangelio del amor conyugal con nuestra palabra y nuestra vida, para ofrecer soluciones reales a los problemas de las familias de hoy y hacer de Jesucristo el centro del hogar.

La visión de esta comunidad es:

Ser una comunidad líder en la pastoral familiar de la Iglesia Católica. Vivir una auténtica espiritualidad. Tener un audaz espíritu misionero. Estar proyectados al mundo. Tener cobertura local y nacional en nuestra pastoral familiar. Contar con personal suficiente y calificado para la evangelización de la familia. Tener el dinamismo y la excelencia suficientes para aportar a la solución de los problemas de la familia colombiana.

Tanto la misión como la visión se desarrollan desde estos principios: fe cristiana, solidaridad, ecuanimidad, integralidad, confidencialidad. Y los valores: espiritualidad, honestidad, probidad, lealtad, responsabilidad.

Como pilar fundamental de esta obra está un pastor que huele a oveja como nos lo pide Su Santidad el Papa Francisco, comprometido con su comunidad y presto a asistir y asesorar donde sea requerido, bien sea presencialmente en casa Alegría y todos los eventos programados por la comunidad o de misionero donde sea convocado, trabajando cuerpo a cuerpo, corazón a corazón, y es el director de la pastoral familiar del Minuto de Dios, el padre Raúl Norberto Téllez Villamil¹.

¹ El Padre Raúl Téllez Villamil, es presbítero de la Congregación de Jesús y María (Padres Eudistas). Realizó estudios filosóficos en el seminario Valmaría de Bogotá, estudios teológicos de pre grado y posgrado en la Pontificia Universidad Javeriana de Bogotá (Colombia) y se doctoró en teología moral en la Academia Alfonsiana del Instituto Superior de Teología moral en Roma en 1995. Acompaña procesos de reconciliación y de renovación espiritual de parejas desde hace 25 años. Es el director espiritual de la Comunidad

La sede de la Comunidad está ubicada dentro del barrio Minuto de Dios en Bogotá (Colombia) y es llamada casa “alegría” o casa de la “escucha” allí, además del director, está un grupo de profesionales que prestan diferentes servicios a las parejas: asesoría espiritual, atención psicológica en sus diferentes especializaciones; asesoría de familia y atención especializada para casos de alcoholismo y drogadicción, asesoría canónica, jurídica y psiquiátrica. Estos servicios están dirigidos a parejas en dificultades o con deseos de mejorar, novios, jóvenes, parroquias, grupos de oración, colegios, empresas, personas con problemas de adicción y toda persona que desee tener una experiencia de cercanía a Jesucristo.

1. ACTIVIDADES EVANGELIZADORAS: ENCUENTROS

a. Encuentro de Renovación Matrimonial o ERM

La Comunidad Matrimonial Alegría hace 27 años comenzó su labor evangelizadora para las parejas a través del Encuentro de Renovación Matrimonial (ERM) donde se creó un espacio propicio para que tuvieran la oportunidad de hacer un alto en el camino de su vida matrimonial y poder así revisar todos aquellos aspectos de la vida de pareja como son su diálogo, su encuentro sexual afectivo, su manejo de conflictos, su comunidad de bienes y sus pautas conjuntas frente a la educación de sus hijos.

Lo primero que hicieron las parejas pioneras fue adaptar la experiencia del “Encuentro Matrimonial Internacional” a la espiritualidad y estilo propio de la Renovación Carismática Católica. Lo que se buscaba era responder al desafío de la evangelización de muchos matrimonios que participaban en los grupos de oración y querían hacer de su vivencia matrimonial y familiar una escuela de santidad. Algunos participan individualmente en los grupos y anhe-

Matrimonial “Alegría” y de los Encuentros de Renovación Matrimonial. Ha acompañado procesos de pastoral familiar en varias diócesis y comunidades matrimoniales de América Latina. Autor del libro: *“La espiritualidad conyugal en perspectiva latinoamericana a la luz del magisterio conciliar y pontificio más reciente: Evolución doctrinal, fundamentación antropológica-bíblica-teológica y perspectivas pastorales”*.



laban vivir un seguimiento en pareja de la persona de Jesucristo. Los Encuentros de Renovación Matrimonial iniciaron en agosto de 1985.

El contexto en que nacen estos encuentros es la necesidad de una respuesta clara y concreta de la Renovación Carismática Católica a la creciente necesidad de la familia de ser evangelizada y acompañada con un amplio pastoreo en las áreas de mayor conflicto del hogar mismo. La esencia del Encuentro de Renovación Matrimonial descansa en la profunda experiencia que muchos hogares de hoy tienen del amor de Dios, de la salvación en Jesucristo y de la fuerza del Espíritu Santo que los impulsa a proclamar el evangelio del amor conyugal, en donde la presencia de Cristo Resucitado se hace como en la Eucaristía, culmen y fuente de la vida del hogar.

El anuncio de este evangelio es a la vez denuncia de todo aquello que atenta contra la unidad y la estabilidad de la institución básica, la célula de la Iglesia y de la sociedad, creada y bendecida por Dios mismo. Para nadie es un secreto que en la actual coyuntura social y política, la familia, como institución, tiene que resistir al ataque tanto de ideologías, como de normas jurídicas que quisieran menguar y destruir esta institución que hace parte del plan de Dios, al crear al hombre a su imagen y semejanza como “varón y mujer” (cfr. Gen 1,27), ratificado por Cristo, “lo que Dios ha unido que no lo separe el hombre” (Mt 19,6). En estos 28 años de camino, el Encuentro de Renovación Matrimonial en el “Minuto de Dios” es en un testimonio claro para el mundo actual de que Dios hace posible el milagro del amor, de la reconciliación y la reconstrucción de los hogares de hoy y de siempre.

Los encuentros de renovación matrimonial se ofrecen durante el último fin de semana de cada mes entre los meses de febrero y noviembre, para un total de 10 al año, con un promedio de asistencia de 42 parejas por fin de semana en modalidad de internos, desde la noche del viernes hasta la tarde del domingo.

El encuentro tiene como objetivos fortalecer en el amor y la unidad la relación de pareja, abrir caminos de diálogo que enriquez-

can la relación conyugal y descubrir, fortalecer y resaltar los valores de la familia cristiana presentes en las parejas asistentes, así pues “El matrimonio no procede «del sentimiento amoroso, efímero por definición, sino de la profundidad del compromiso asumido por los esposos que aceptan entrar en una unión de vida total” (*Evangelii Gaudium*, 66).

b. Encuentro de Renovación para Novios ERN

El Encuentro de Renovación para Novios que ofrece la comunidad para todas las parejas que quieren fortalecer su relación de noviazgo y/o que están pensando en contraer matrimonio. Se realiza durante un fin de semana y con la orientación espiritual de la Pastoral Familiar del Minuto de Dios y con los testimonios y experiencias de varias parejas de la Comunidad Matrimonial Alegría, quienes junto con el Padre Raúl Téllez compartirán una serie de temas de vital importancia para la renovación de la relación de novios y de cara a conocer el plan de Dios para el Matrimonio. Se realizan 5 por año.

c. Seminario de vida en el Espíritu

Se ofrece otra etapa en la formación para las parejas que han asistido al Encuentro de Renovación Matrimonial o al Encuentro de Renovación para Novios o asisten a las asambleas comunitarias de los viernes y se les invita a que realicen su Seminario de Vida en el Espíritu, donde se conoce el Plan de Dios en la vida de pareja, a través de la presencia Santificante del Espíritu Santo y de la invitación que Jesús hace a cada uno a seguirle y creer en el Evangelio. Este seminario se realiza durante un fin de semana, donde la pareja tiene la oportunidad de revisar su relación con Dios, le permite reafirmar unos propósitos muy concretos frente a su fe y su actuar.

d. Curso de métodos de reconocimiento de la fertilidad

Dentro de las grandes necesidades y visualización de mejorar en la práctica y desarrollo de este gran tema como lo es la fertilidad humana con la iluminación de nuestra Iglesia Católica se ha



implementado el curso de Métodos de Reconocimiento a la Fertilidad Humana, con la Pastoral Familiar de la Diócesis de Engativá - Bogotá (Colombia).

El curso se basa en:

- El conocimiento científico y riguroso de la sexualidad femenina.
- Enseña como reconocer los momentos de fertilidad e infertilidad de la mujer.
- Enseña un estilo más humano de vivir la sexualidad.

e. Asamblea Comunitaria

Un aspecto muy cuidado y trabajado dentro de la comunidad es la necesidad del seguimiento y pastoreo de las parejas que ya han participado de estos espacios de formación y sanación, es por esto que se han desarrollado espacios tales como;

La Asamblea Comunitaria la cual cada semana, los días viernes se reúnen en el templo San Juan Eudes del barrio Minuto de Dios, las parejas que han hecho sus ERM, ERN, Seminario de Vida en el Espíritu, en otro espacio comunitario de formación, oración y alabanza. Esta Asamblea es llamada Asamblea de Parejas donde junto con el pastor de la Comunidad reciben enseñanzas, talleres, foros y testimonios sobre la vida de pareja y de familia. Simultáneamente los jóvenes de 12-18 años se reúnen en el grupo Sabor a Cristo y los niños de 5- a 12 años se reúnen en el grupo Jesús mi mejor amigo, donde realizan actividades propias para sus edades dirigidos por parejas de servidores de la comunidad.

f. Post-encuentros

Como acompañamiento para las parejas que han realizado sus Encuentros de Renovación Matrimonial y de Novios están las koinonias que se desprenden de cada uno de ellos. Estos grupos son animados por las parejas que han sido coordinadores del

encuentro respectivo y son espacios para la oración, formación y desarrollo de temas de parejas que muchas veces sirven para profundizar los temas tratados durante el encuentro de una manera más personalizada acorde a las necesidades de cada grupo en particular. Idealmente se realiza una reunión mensual y va tratando de satisfacer las necesidades y retos que las parejas del grupo vayan presentando.

Se han complementado otros espacios de pos- encuentro tales como los Congresos Regionales de Matrimonios, que son jornadas dedicadas a los esposos donde se comparten momentos de formación y renovación del amor conyugal; durante esta actividad se realizan predicaciones sobre temas de familia y de pareja; además de vivir momentos de sanación, perdón y renovación de votos matrimoniales, y se realiza uno al año

De igual forma se desarrollan dos Jornadas de Espiritualidad Conyugal por año y la gran Fiesta del Perdón y de la Reconciliación, espacios todos que buscan seguir sanado y fortaleciendo el vínculo matrimonial y de pareja, gracias a los diferentes temas trabajados bajo la óptica de diversos predicadores en clave de pareja y de familia.

Se cuenta también con un espacio de confraternidad netamente familiar llamado Tercer Domingo Familiar, se vive y desarrolla cada tercer domingo del mes una Eucaristía por las familias en la Casa de Retiros Shalom del Minuto de Dios, espacio al aire libre con el contacto maravilloso con la creación de Dios y se disfruta de un almuerzo en familia y comunidad que invita a seguir tejiendo lazos de confraternidad en comunidad.

2. LAS MISIONES

Uno de los grandes carismas de la comunidad es su espíritu misionero. Se desarrollan a través de todo el año misiones evangelizadoras promulgando el evangelio del amor conyugal y familiar a través de la geografía nacional, llevando los encuentros de renovación matrimonial liderados por el padre Raúl Téllez con dos o tres



parejas que se desplazan durante un fin de semana a una parroquia o a un grupo pastoral.

Internacionalmente se ha llevado la experiencia del ERM a Ecuador y Perú por servidores de la comunidad; en Estados Unidos, fue convocado el Padre Raúl y parejas servidoras para dar enseñanzas y testimonio a nombre de la comunidad y, en Italia, el padre ha formado diferentes comunidades con este Evangelio. El grupo base con frecuencia es invitado a tratar temas puntuales en diversas parroquias dentro de la ciudad de Bogotá y fuera de ella, para lo cual siempre hay disposición de servicio y entrega en donde la comunidad puede aportar todo el amor bajo la luz del Evangelio.

3. FORMACIÓN

Para la comunidad es muy importante estar en la continua formación para afrontar los retos que la sociedad va imponiendo. Hay un retiro de servidores al principio de cada año para fortalecer la estructura de los miembros basados en la Palabra y Magisterio de la Iglesia con un enfoque netamente pastoral y familiar.

Además de las asambleas semanales que son abiertas a cualquier persona, hay durante el año varios espacios de formación exclusiva para los servidores de la comunidad.

Hay enviados para las diferentes convocatorias nacionales de la Conferencia Episcopal Colombiana para tratar temas de familia; de igual forma internacionalmente se han enviado parejas a participar en los encuentros mundiales de familias con el Papa y Congreso del Pontificio Consejo para la Familia. Dichas experiencias son multiplicadas en las asambleas semanales para que todos los miembros se nutran de dicho conocimiento y así estar siempre en sintonía con los parámetros y directrices de nuestra Iglesia Católica.

4. LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN

Para la comunidad es de vital importancia llevar el mensaje a la mayor cantidad de personas a nivel nacional e internacional, es

por ello que se vale de varios medios de comunicación y la tecnología actual para lograr este cometido.

Cuenta con la bendición de tener un espacio los días sábados en la Emisora Minuto de Dios en Bogotá, 107.9 FM llamado “Hogares Nuevos”, dirigido por el padre Raúl y con el acompañamiento de dos parejas tratando temas de familia, magisterio y formación desde la Palabra con la doble óptica, del sacerdocio e iglesia y en clave de pareja y familia, el cual también puede ser sintonizado a nivel mundial en www.radiominutodedios.com y puede ser oído desde la página de la comunidad.

Tiene la página web www.comunidadalegría.org donde además de toda la información de la comunidad hay links de formación y actualización permanente de todas las actividades a desarrollar.

Bimestralmente se publica el boletín “Hogares Nuevos”, en el cual se presenta una enseñanza basada en la Palabra y el Magisterio. Es repartido gratuitamente en todos los espacios que la comunidad y enviado a las librerías de la corporación para su divulgación.

5. IMPACTO DEL TRABAJO EN LA PASTORAL FAMILIAR

El impacto es notorio desde la convicción y la vivencia de las parejas del matrimonio como vocación. Hacer tomar conciencia las personas que se acercan sin ilusiones, que es posible el milagro del perdón a través del milagro del amor, que siempre hay una salida a los problemas de familia, siempre y cuando estemos dispuestos a dejar obrar al Señor en nuestro corazón y tomando la decisión de dar un primer paso para lograrlo.

En la experiencia del trabajo pastoral con familias se ofrece y manifiesta un camino de sanación y de perdón es procesual y exige ese pastoreo constante cuerpo a cuerpo. Las personas y familias heridas se sienten acogidas con amor y delicadeza en Casa Alegría lugar de escucha y de sanación individual y de pareja. El pos-encuentro manejado a partir de koinonias y espacios de sanación,



fortalecimiento y formación como congresos matrimoniales, jornadas de espiritualidad conyugal, son los espacios de crecimiento en el discipulado misionero.

A las parejas servidoras se les invita a que con su testimonio diario de vida sean misioneros permanentes del evangelio del amor conyugal, y a través de su proceso formativo dentro de la comunidad lleguen a llevar el mensaje más allá de sus hogares y donde sean llamados e invitados a promulgar con fundamentación en la Palabra y el Magisterio esta misión.

Otro aspecto que genera impacto ante las realidades actuales es el manejo respetuoso y en pareja de la sexualidad femenina y espaciar o buscar la concepción a partir del manejo adecuado de los métodos de fertilidad de doble comprobación donde la pareja logra integrarse tanto en función del conocimiento mutuo y optimiza sus épocas de fertilidad o in-fertilidad para la sana y amorosa concepción de los hijos conforme al plan de Dios.

Al ser parejas y familias que viven la cotidianidad, con problemas y conflictos comunes a todas las demás, siembran la inquietud en los espacios en que se desarrollan a las personas que los rodean y escuchan, que siempre hay una buena salida y una manera de solucionar las diferencias.

La Comunidad Matrimonial Alegría, es una comunidad de amor y escucha, abierta a afrontar los retos que día a día la sociedad va presentando, con una base sólida sustentada en la palabra y el magisterio, presentando una respuesta real y practica a todos aquellos a los que su luz alcanza, siguiendo los pasos de Jesús.

Nuestro deseo, nuestro objetivo y nuestra principal preocupación, debe ser formar a Jesús en nosotros y hacer que en nuestros corazones reine su espíritu, su devoción, sus afectos, sus deseos y sus disposiciones". (San Juan Eudes).

BIBLIOGRAFÍA

FRANCISCO, Papa. Exhortación apostólica *Evangelii Gaudium. La alegría del evangelio*. Bogotá: San Pablo, 2014. 262 p. (Documentos Eclesiales, No. 20).

JUAN PABLO II, Papa. *Familiaris Consortio. Sobre la misión de la familia cristiana en el mundo actual*. Bogotá: Paulinas, 1982. 209 p. (Documentos de la Iglesia, No. 088).

TÉLLEZ VILLAMIL, Raúl. *La espiritualidad conyugal en perspectiva latinoamericana a la luz del magisterio conciliar y pontificio más reciente. Evolución doctrinal, fundamentación antropológica - bíblica - teológica y perspectivas pastorales*. Roma: Academia Alfonsiana, 2007. 385 p.